



Universitat
de les Illes Balears

TREBALL DE FI DE GRAU

**INCIDENCIA DE LAS RELACIONES SOCIALES DE
APOYO EN LA VIDA DE LAS MUJERES QUE
EJERCEN LA PROSTITUCIÓN DE CALLE**

Paula Rodríguez Martínez

Grau de: Treball Social

Facultat de: Filosofia i lletres

Any acadèmic 2020-21.

INCIDENCIA DE LAS RELACIONES SOCIALES DE APOYO EN LA VIDA DE LAS MUJERES QUE EJERCEN LA PROSTITUCIÓN DE CALLE

Paula Rodríguez Martínez

Treball de Fi de Grau

Facultat de: Filosofia i Lletres

Universitat de les Illes Balears

Any acadèmic 2020-21

Paraules clau del treball:

mujeres, prostitución de calle, relaciones sociales de apoyo, incidencia, investigación cualitativa.

Nom del tutor / la tutora del treball: Caterina Thomàs Vanrell

Autoritz la Universitat a incloure aquest treball en el repositori institucional per consultar-lo en accés obert i difondre'l en línia, amb finalitats exclusivament acadèmiques i d'investigació

Autor/a		Tutor/a	
Sí	No	Sí	No
<input checked="" type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>

Resumen

El fenómeno social que abarca la prostitución se caracteriza por su multidimensionalidad y complejidad. Se reconoce como una actividad feminizada, puesto que la presencia de mujeres que ejercen es mucho mayor que la de los hombres. Dentro de la situación de prostitución, las personas que ejercen, se encuentra un amplio abanico de necesidades psico-sociales, sin embargo, algunas de ellas no son objeto de interés en estudios e investigaciones y quedan en el desconocimiento. En esta misma línea, una de las situaciones sobre las que escasea la investigación es la red de relaciones de las mujeres que ejercen la prostitución y la incidencia de las mismas en sus vidas, pese a tratarse de ser un condicionante de la calidad de vida y el bienestar de la persona. Por ello, el presente estudio pretende realizar un trabajo en las prácticas de la investigación cualitativa con el objetivo de conocer las relaciones sociales de apoyo y su incidencia en la vida de las mujeres que ejercen la prostitución de calle, en la zona de Puerta de San Antonio, Palma.

Palabras clave: mujeres, prostitución de calle, relaciones sociales de apoyo, incidencia, investigación cualitativa.

Summary

The social phenomenon of prostitution is characterized by its multidimensionality and complexity. It is recognized as a feminized activity, since, in the development of this activity, the presence of women it's significant. Within the situation of prostitution, the group of people who exercise it, there is a wide range of psycho-social needs, however, some of them are not the object of interest in studies and research and remain unknown. Furthermore, one of the situations on which research is scarce is the network of relationships of women in prostitution and the impact on their lives, despite being a determining factor in the quality of life and well-being of the person. For this reason, the present study intends to carry out a work in the practices of qualitative research with the objective of knowing the social relationships of support and their incidence in the lives of the women who exercise street prostitution, in the area of Puerta de San Antonio, Palma.

Key words: women, street prostitution, social support relationships, incidence, qualitative research.

Índice

Introducción	5
Marco teórico	6
Relaciones sociales de apoyo	7
Objetivos e hipótesis	8
Objetivo general	8
Objetivos específicos.....	9
Hipótesis.....	9
Metodología	9
Proceso metodológico	9
Técnicas e instrumentos metodológicos.....	10
Muestra.....	11
Resultados	11
Categorías de análisis	11
Análisis de resultados y discusión.....	12
Conclusiones	21
Referencias	22
Apéndices	24
Apéndice A. Guion de las entrevistas	25
Apéndice B. Modelo consentimiento informado	28
Apéndice C. Casal Petit.....	29
Apéndice D. Datos sobre la muestra	30
Apéndice E. Codificación de las participantes.....	31
Apéndice F. Resultados más significativos.....	32

Introducción

El presente Trabajo de Fin de Grado nace del interés por conocer la realidad de las relaciones sociales de apoyo de las mujeres en situación de prostitución, en base a la idea de que desde el Trabajo Social se debe fomentar el desarrollo de vínculos humanos saludables.

El fenómeno de la prostitución se caracteriza por ser heterogéneo y complejo, tanto en los escenarios como en las personas que la ejercen, en el cual confluyen y se retroalimentan múltiples situaciones de vulnerabilidad y problemáticas sociales. Debido a esta multidimensionalidad, existen diferentes objetos de estudio dentro de un mismo contexto (las motivaciones, las prácticas de riesgo, las problemáticas asociadas como el consumo, la relación entre prostitución y procesos migratorios, las perspectivas político-legales, etc.) (Meneses, 2007; Pinedo, 2008).

Sin embargo, la situación relacional de las personas en situación de prostitución sigue siendo un ámbito olvidado, de modo que, se justifica la necesidad del estudio en la escasez de información existente pese a tratarse de ser un ámbito que condiciona el bienestar psico-social de la persona (Pinedo, 2008).

La metodología del presente estudio está basada en las prácticas de la investigación cualitativa. Dicha investigación tiene por objetivo conocer la situación de las relaciones sociales de apoyo y la incidencia del intercambio que se produce en ellas sobre la vida privada de las mujeres y la situación de prostitución.

Destacar y agradecer que, se ha dado la oportunidad de trabajar con la ayuda de Casal Petit, una entidad sin ánimo de lucro perteneciente al tercer sector, que presta atención integral a las mujeres que ejercen la prostitución. La entidad ha facilitado momentos y espacios para contactar con mujeres que ejercen prostitución de calle, en la zona de Puerta de San Antonio, Palma.

Marco teórico

La multidimensionalidad del fenómeno social que abarca la prostitución explica la complejidad y heterogeneidad a la hora de hablar sobre el mismo. No se puede definir único perfil dentro de este colectivo y, tampoco, de unas causas determinantes para el ingreso en la misma actividad. A la vez que, las condiciones del ejercicio y sus consecuencias en la persona varían en función de los escenarios en los cuales se ejerce, las causas que motivaron el inicio, la trayectoria y tiempo de permanencia en la actividad, las características personales, etc. (Meneses y Guindeo, 2015; Pinedo, 2008; Meneses, 2007).

Se hace hincapié en la diferencia de la prostitución voluntaria y la coaccionada, entendiendo la primera como una decisión propia de la persona, y la segunda como consecuencia de la coacción por parte de otra persona que obliga a llevar a cabo dicha actividad. Esta última es más difícil de reconocer, puesto que las amenazas a la víctima de la coacción impiden que esta lo admita (Meneses y Guindeo, 2015).

La voluntariedad puede llegar a ser cuestionada, pese a la ausencia de coacción, puesto que existen factores externos y estructurales, los cuales, la persona no puede controlar. Esta situación se traduce en la falta de oportunidades o alternativas que llevan a las personas a iniciar la actividad de la prostitución como mecanismo de subsistencia económica. Una de las motivaciones más recurrentes, y la que viven las personas entrevistadas para esta investigación, es la falta de recursos económicos (Cobbina y Oselin, 2011; Meneses y Guinedo, 2015; Ríos, 2016).

En cuanto a la tipología de prostitución según el contexto en el cual se ejerce, pisos, clubs, calle, etc. Se reconoce que la prostitución de calle es una de las tipologías más visibles, puesto que, se encuentran en el entorno más próximo en el que se desenvuelven y llevan a cabo procesos de socialización el resto de la comunidad. Es la que menos se practica, debido a que, es mucho mayor el porcentaje de mujeres que ejercen en los clubs y pisos. A pesar de ello, la prostitución que se ejerce en la calle es la más estigmatizada y juzgada, además de estar muy vinculada al riesgo y la violencia (Cobbina y Oselin, 2011; Meneses y Guinedo, 2015; Ríos, 2016).

En esta misma línea, se debe añadir que, las personas que ejercen la prostitución son uno de los colectivos más estigmatizados socialmente y, como consecuencia de ello, se produce una situación de aislamiento social, que conlleva a las personas a experimentar una doble vulnerabilidad. Esta doble vulnerabilidad, estigma y aislamiento, priva a las personas que ejercen la prostitución de establecer relaciones socio-afectivas saludables con personas de su entorno, de forma que, carecen de los beneficios que tiene la presencia de redes sociales de apoyo (Meneses y Guindeo, 2015; Pinedo, 2008).

De esta forma, el aislamiento social se puede entender como consecuencia de la situación de prostitución, como un factor que dificulta la salida y cronifica esta misma situación en la vida de las mujeres, así como, una estrategia para no ser reconocida como mujer en situación de prostitución (Meneses, 2007; Institut Balear de la Dona [IBD], 2020).

Relaciones sociales de apoyo

Se entiende por redes sociales de apoyo todos los vínculos relacionales, provenientes de la comunidad, instituciones o personas concretas, en los cuales se producen intercambios de cualquier tipo de ayuda (instrumental, expresiva, percibidas o reales). Estas relaciones y el apoyo que surge de las mismas son consideradas determinantes del bienestar personal, por su influencia en las emociones, pensamientos y conductas de las personas que forman ese vínculo (Thomàs, 2017; Pinedo, 2008; Fernández, 2005).

Se entiende el apoyo, de cualquier tipo, como resultado de un vínculo, y los vínculos surgen de la red de relaciones que forman parte de la vida de una persona y que percibe como significativos (Sluzki, 1998). En esta misma línea, añadir que el ser humano presenta unas necesidades universales que se jerarquizan desde lo más esencial y vital para nuestro desarrollo, hasta la culminación del bienestar (Maslow, 1954, como se citó en Pinedo, 2008). De dichas necesidades y en base al objeto del presente estudio, nos centramos en las que se ubican en el tercer nivel, las necesidades de pertenencia y ser amado, relacionando conceptos, se refiere a la red de relaciones de una persona.

Una vez se satisfacen las necesidades fisiológicas y las de protección, necesidades de primer y segundo nivel, el ser humano se centra en la búsqueda del sentido de pertenencia y necesidad de amor, es decir, necesidades ubicadas en el ámbito social, vinculadas con la

asociación, participación y aceptación. Cuando estas necesidades quedan insatisfechas el ser humano siente soledad y afecta a su salud (Maslow, 1954, como se citó en Pinedo, 2008).

Trasladando la teoría de las necesidades humanas de Maslow (1954, como se citó en Pinedo, 2008) a la situación de las personas que ejercen, teniendo en cuenta el estigma y el aislamiento mencionado anteriormente, encontramos que, se trata de un colectivo de personas que encuentran dificultades en cuanto a la satisfacción de sus necesidades interpersonales. Sin embargo, escasean los estudios sobre los efectos de la situación relacional de las personas en situación de prostitución (Pinedo, 2008; Pinedo y Martín 2006).

Como consecuencia de este aislamiento social, la situación vital de las mujeres que ejercen se puede ver condicionada por la ausencia de oportunidades para construir y mantener vínculos relacionales, sobre todo fuera del contexto de prostitución, en los cuales se produzcan intercambios de cualquier tipo de ayuda tanto en su vida cotidiana como en la forma de afrontar la situación de prostitución (Meneses, 2015; Pinedo, 2008).

Respecto a los vínculos relacionales establecidos, dentro del contexto de prostitución de calle, suelen caracterizarse por su naturaleza institucional o por su grupo de iguales, las compañeras que ejercen la prostitución, conformando así la única red de relaciones existente y estable en el tiempo, a falta de la red de relaciones primaria: familia, amigos, pareja, etc. (Meneses, 2007; Slzuki, 1998; IBD, 2020)

Esta débil red de relaciones e intercambios de cualquier tipo de ayuda conduce, a su vez, a considerar dicho colectivo como poseedor de escasos recursos (personales, sociales, emocionales, materiales, etc.) para satisfacer sus necesidades interpersonales, afrontar su situación de prostitución y las consecuencias que esta misma situación provoca en su salud psico-social (Pinedo, 2008).

Objetivos e hipótesis

Objetivo general

Con el presente estudio se pretende conocer cuál es la situación socio-relacional de las mujeres que ejercen prostitución en un contexto de calle (Puerta de San Antonio, Palma) y la

presencia e incidencia de las relaciones sociales de apoyo en la vida cotidiana y en la forma de afrontar la situación de prostitución.

Objetivos específicos

1. Conocer qué relaciones sociales existen.
2. Analizar en que contexto se ubican, de qué forma se establecen y cómo son los vínculos.
3. Examinar qué tipo de ayuda se intercambia.
4. Investigar cómo estos intercambios inciden en la forma que las mujeres viven su vida cotidiana y la situación de prostitución.

Hipótesis

Las mujeres en situación de prostitución:

(H1): Se encuentran aisladas y carecen de vínculos relacionales en los que se intercambie cualquier tipo de ayuda.

(H2): Sienten soledad a consecuencia del aislamiento y la falta de redes de apoyo social.

(H3): La red de relaciones se caracteriza por su institucionalización.

Metodología

Proceso metodológico

El proceso de elaboración de dicho trabajo se rige por dos partes: una revisión sistemática y la consecuente investigación cualitativa.

La primera parte se ha basado en la búsqueda bibliográfica y revisión sistemática de documentos relacionados con la situación de prostitución en contextos de calle, ejercida por mujeres. Ha sido realizada una lectura, comprensión y análisis del material, con la posterior elaboración del marco teórico, lo cual, supone la base del estudio.

La segunda parte, ha sido realizada siguiendo las prácticas de la metodología de la investigación cualitativa, entendiéndose esta como un proceso de interpretación e indagación de una realidad social concreta. El desarrollo de la misma, implica la inmersión en la realidad que se pretende estudiar, la interacción entre investigador e investigado y la valoración de los participantes sobre su propia realidad (Vasilachis, 2006).

Técnicas e instrumentos metodológicos

Para realizar la investigación se utilizaron dos técnicas: la observación participante (OP) y la entrevista semiestructurada. Ambas técnicas suponen fuentes de información que luego es transformada en datos, componente clave de la investigación cualitativa. Por una parte, la observación participante implica la inmersión en el contexto que se pretende estudiar, y por la otra, la entrevista semiestructurada permite conocer como la persona participante percibe el mundo. Son técnicas en las cuales predomina la subjetividad tanto del investigador como del investigado (Vasilachis, 2006).

La observación participante (OP), fue llevada a cabo día 21 de mayo de 2021, a las 13 horas, en la zona de Puerta de San Antonio, Palma, zona tradicional en la cual se ejerce prostitución de calle. Durante la observación participante se estableció contacto con varias mujeres, con algunas de ellas se llegaron a acuerdos verbales a fin de poder utilizar la información proporcionada manteniendo la confidencialidad, debido a que no querían comprometerse a realizar entrevistas. En cambio, con otras mujeres se acordaron fechas para las entrevistas. Toda la información recopilada durante la observación participante ha sido registrada en el diario de campo.

Las entrevistas semiestructuradas se han realizado siguiendo el guion previamente elaborado, en base al proceso de revisión sistemática realizado en la primera fase de la investigación. El guion cuenta con un primer apartado sobre datos sociodemográficos, un segundo apartado enfocado a datos concretos de la situación de prostitución, y un tercer apartado con preguntas abiertas y acordes a los objetivos de la investigación (Apéndice A). Para la realización del guion, cabe destacar la influencia del trabajo realizado a manos de Pinedo (2008), Pinedo y Martín (2006) y IBD (2020).

Previamente a la selección de la muestra, se solicitó colaboración a Casal Petit (Apéndice C), a fin de facilitar la participación de las mujeres en el estudio. De modo que, se han realizado las entrevistas semiestructuradas y presenciales a tres mujeres usuarias de la entidad, con una duración aproximada de media hora, en el espacio físico facilitado por el centro de atención a la mujer de Casal Petit.

A todo ello, cabe mencionar las consideraciones éticas de la presente investigación. Todas las participantes en el estudio han sido informadas del objetivo y naturaleza del trabajo, la participación ha sido voluntaria y se ha garantizado la confidencialidad en los discursos y contenidos de las entrevistas (Apéndice B), por ello se ha llevado a cabo una codificación de las participantes (Apéndice E).

Para el análisis de las entrevistas realizadas se ha utilizado la técnica metodológica del análisis del discurso y han sido establecidas tres categorías de análisis, las cuales surgen de la revisión sistemática, inspiradas en el trabajo realizado por Pinedo (2008), IBD (2020), Pinedo y Martín (2006) y Vasilachis (2006).

Muestra

La selección de la muestra ha seguido los criterios intencionales de: usuarias de Casal Petit, con capacidad de entender y hablar castellano y que ejerzan o hayan ejercido la prostitución en un contexto de calle. Debe tenerse en cuenta la dificultad para acceder al colectivo y la incidencia de la entidad Casal Petit en la vida y los discursos de las participantes (Apéndice D).

Resultados

Categorías de análisis

Una vez finalizado el proceso de la realización de entrevistas, se ha procedido al análisis del discurso. Para realizar el análisis de los discursos han sido establecidas tres categorías, con sus respectivas subcategorías, como consecuencia de la revisión sistemática del material bibliográfico mencionada anteriormente.

Tabla 1: Categorías y subcategorías de análisis.

Categorías	Subcategorías
Dimensión Relacional	Relaciones con personas: <ul style="list-style-type: none">- externas al contexto de prostitución- del contexto de prostitución: compañeras e instituciones
Dimensión Individual	Sentimiento de: <ul style="list-style-type: none">- soledad- pertenencia Rupturas con el pasado
Incidencia de las relaciones sociales de apoyo	Incidencia en la: <ul style="list-style-type: none">- vida cotidiana- situación de prostitución

Nota. Elaboración propia (2021)

Análisis de resultados y discusión

Dimensión relacional

La situación socio relacional de las mujeres que ejercen la prostitución y la satisfacción de sus necesidades interpersonales, prácticamente no ha tenido protagonismo en las investigaciones existentes, pese a ser un condicionante del bienestar humano. (Pinedo, 2008; Pinedo y Martín 2006). Para el análisis de esta dimensión cabe clarificar que, se entiende por red social el conjunto de relaciones que una persona percibe como significativas y diferenciadas del resto de la sociedad (Sluzki, 1998).

En base a las entrevistas realizadas, podemos diferenciar dos contextos en los cuales se ubican las relaciones de las mujeres participantes: fuera del contexto de prostitución y dentro del contexto de prostitución.

Fuera del contexto de prostitución

El contexto ubicado al margen de la situación de prostitución hace referencia a personas concretas, cercanas e importantes en la vida de las mujeres, que forman lo que se conoce como

red social primaria (Sluzki, 1998). Podemos diferenciar tres niveles de relaciones: pareja, familia, amistades.

Pareja

Entre las dos participantes más jóvenes (45 y 47 años) se aprecian diferencias en cuanto al nivel relacional de la pareja. Por una parte, una de las participantes manifiesta tener pareja estable, quién juega un rol importante en su bienestar “*Mi pareja, de dos años sí (...) es muy buena (...) estamos bien*” (E3P3), además se trata de una relación de confianza en la cual la mujer no esconde su situación de prostitución “*él sabe a lo que me dedico y me apoya*” (E3P3).

Sin embargo, E1P1 y E2P2 no cuentan con la figura de una pareja ni relación estable, “*esto de las parejas ... pues no, no quiero a nadie en mi vida, porque me he dado cuenta de que todo el mundo son tóxicos, que ya no quiero a nadie en mi vida (...) mis prioridades son otras, yo no me voy a enamorar*” (E2P2).

Cuando existe la relación de pareja, se define como un vínculo en el cual se intercambia apoyo emocional, además de tratarse de una relación en la cual se satisface la necesidad de ser amado (Pinedo, 2008), incidiendo así en el bienestar de la participante y en la situación de prostitución. A pesar de que, la ausencia de la misma, no supone un sentimiento de soledad, ya que, se debe a experiencias pasadas negativas y más que perder un vínculo, supone el fomento de su bienestar.

Familia

La familia es el subsistema que todas las participantes mencionan, puesto que se trata de la primera red de relaciones en la cual nos desarrollamos. Estén presentes o no en la actualidad, como es el caso de E1P1, la familia juega un importante papel en la vida de las mujeres en situación de prostitución, convirtiéndose, en ocasiones, en uno de los motivos por los cuales deciden ejercer “*Pero luego al acabar allí hija... si necesitas dinero para dar de comer a los niños y eso mientras estaba con ellos... hasta que se enteraron y entonces me tuve que ir*” (E1P1), “*Mis hijos, mis hijos de mi alma que los quiero con locura, por ellos soy capaz de cualquier cosa*” (E2P2).

Las relaciones dentro del núcleo familiar son positivas “*me relaciono muy bien con mi hijo mayor, mi nuera, mi hija que la tengo en Cádiz (...)mis hijos pequeños pues son mi locura*

(...) nos vamos con las bicis, nos vamos a la playa, no se... a veces los llevo por ahí a tomar una hamburguesa” (E2P2), y a pesar de que sea una relación a distancia, la familia sigue siendo un elemento importante “Mi familia está en Rumania (...) Hablamos siempre, con mis padres con mis hermanos (...) tengo que llamar y hablar con mi familia” (E3P3).

Ante una situación necesidad económica, en el caso de que el mantenimiento de la familia, concretamente de los hijos, se convierta en el motivo por el cual la mujer decide ejercer, se analizan dos situaciones: la primera, supone la motivación para realizar dicha actividad y, una vez los familiares conocen la situación de la mujer, se produce la posterior ruptura de la relación (E1P1) contribuyendo así al aislamiento social, consecuencia del estigma del fenómeno de la prostitución.

La segunda, el mantenimiento económico de la familia supone la motivación para ejercer, además, el conocimiento de la situación de la mujer por parte de la familia tiene como resultado un vínculo que proporciona apoyo emocional, contribuyendo así a la satisfacción de las necesidades interpersonales y el bienestar de la mujer.

Cuando los miembros de la familia no están relacionados con el ejercicio de la prostitución, desconociendo la misma, los vínculos son positivos y portadores de apoyo emocional, incidiendo en el bienestar de la mujer en su vida cotidiana. Sin embargo, no incide directamente en la forma de afrontar la situación de prostitución, de forma que se busca este apoyo en otros vínculos (E3P3).

Amistades

En cuanto al nivel de las amistades, los discursos difieren en torno a este tipo de relaciones desde *“es que yo no tengo amigas” (E2P2)* hasta *“aquí en España ha sido muy importante mis amistades, mis amigas para mí son muy importantes, como la familia y ellas también, por que vivo aquí” (E3P3).*

La principal diferencia que se ha hallado entre estas dos situaciones es que E2P2 cuenta con una red de relaciones familiares positiva con la que comparte su vida cotidiana en España, sin embargo, la familia de E3P3 se encuentra en Rumania, de forma que, ha establecido nuevos vínculos ante la situación de soledad *“como mi familia no está aquí tenía que tener compañeras, una amistad, amigas... además la pareja que me apoya y todo ¿entiendes? (...) Yo tengo una*

amiga aquí, que la conozco de por muchos años, hablamos en teléfono, cuando nos encontramos siempre” (E3P3).

Existen amistades que surgen del contexto de prostitución, fruto de la evolución de la relación mujer y cliente *“bueno... eso de no ejercer... yo tengo amistades que me llaman (...) Tengo un par de ellos que hace más de 20 años que los conozco y si no llega a ser por ellos, yo no tendría nunca ningún duro (...) la verdad es que mejores amistades no encontraré” (E1P1),* la relación trasciende al contexto de la red de relaciones primaria.

Dentro del contexto de prostitución

Relaciones que se originan y mantienen dentro de la situación de prostitución, se dividen en dos niveles: grupo de iguales y las instituciones que prestan atención social. Cabe mencionar que, la red de relaciones de las mujeres que ejercen la prostitución, en muchas ocasiones, se limita a los vínculos establecidos con los profesionales de las instituciones y el resto de las mujeres en su misma situación (IBD, 2020).

Grupo de iguales, compañeras

La literatura caracteriza las relaciones existentes entre las mujeres que ejercen como redes poco sólidas y formales, a pesar de que en ocasiones son una fuente de apoyo emocional importante (Pinedo, 2008).

En esta línea, durante la observación participante fue evidente la presencia de subgrupos de mujeres, uno de ellos formado por E2P2, E3P3, OP4P4, cuya interacción da a entender que *“son de nacionalidades distinta (española, rumana y nigeriana) pero las tres hablan español con facilidad, lo cual, les permite entenderse y estableces una conversación (entienden las ironías, las bromas, etc.). Forman un grupo diferenciado del resto, se entiende que las relaciones entre ellas son más estrechas, hay más sentimiento de pertenencia” (Diario de campo, 2021).*

Estas suposiciones establecidas durante la OP se confirman cuando en las entrevistas se pregunta sobre las compañeras, *“tengo muchas compañeras aquí y... amigas, sí (...) tengo una relación muy buena, con todas (...) son buenas, para mí sí, con todas me entiendo bien, llevo muchos años aquí y nunca me he peleado con nadie y para mí son todas buenas” (E3P3).*

Sin embargo, no existe el sentimiento de confianza entre todo el grupo, *“aquí se viene a trabajar, no se viene ni a hacer amigas, ni hablar de nadie, ni... conflicto, ni nada”* (E2P2), pero cuando se habla de relaciones específicas, *“sí que es verdad que yo... por ejemplo a la Lola le digo que se cuide, que no se beba la cervecita (...) o con la Naty... ella solo confía en mí, me dice “tú sabes escuchar” (...) con la Lucía ahora hay una distancia, pero ella y yo siempre nos hemos ayudado”* (E2P2).

En el caso de las mujeres que no ejercen de forma continua, sino que se trata de una actividad puntual, no existen relaciones entre compañeras ya que no comparten el tiempo necesario para establecer un vínculo *“muchacha pelea por cosas que no son verdad. Compañeras... no. Compañeras son porque todas estábamos allí, pero no tengo relación con ellas, tú ibas a lo que ibas y se acabó”* (E1P1).

Instituciones, Casal Petit

Teniendo en cuenta que la muestra está formada por mujeres usuarias de la entidad Casal Petit, está muy presente en sus discursos el rol que protagoniza en sus vidas *“Siempre ha sido un apoyo, desde que me acogieron (...) si pido ayuda, nadie me la da. Aquí si la pido, sí, pero en ningún sitio más me la dan”* (E1P1).

La relación entre las mujeres y Casal Petit se caracteriza por ser una red de relaciones que incide de forma positiva en la situación de prostitución *“tú vienes a trabajar, pero en algún momento del día... pues... tienes dos o tres horitas para estar con Casal Petit, a lo mejor haciendo talleres, en búsqueda de empleo... quieras que no eso te motiva, te cambia el chip un poco, ¿sabes?”* (E2P2).

Existen otras entidades como Médicos del Mundo o Cruz Roja que también están presentes en momentos de dificultad *“yo estuve confinada porque cogí COVID, Cruz Roja estuvo ahí (...) Médicos del Mundo me echaron una ayuda, creo que fueron dos o tres meses, me ayudaron en el tiempo que estuve confinada, la verdad es que me ayudaron, que no me dejaron sola y eso lo agradezco”* (E2P2), *“gracias a Cruz Roja también que me ayudo dos meses con alimentos”* (E3P3).

Las relaciones establecidas con las instituciones pueden llegar a convertirse en relaciones muy significativas, *“hay personas que verdaderamente están ahí para ayudarte y*

tú... no lo quieres aceptar, pero sí que es verdad que tú necesitas de esa ayuda ¿sabes? Entonces... pues ellos para mí son como mi familia, si... son todos" (E2P2), convirtiéndose así en personas percibidas como su red primaria.

Dimensión Individual

En la dimensión individual, acorde con la literatura, los discursos expresan sentimientos de soledad, reconocido como uno de los principales problemas junto a la discriminación y el estigma, y sentimientos de pertenencia (Pinedo, 2008). Añadiendo una de las subcategorías emergentes, las situaciones de ruptura con el pasado a lo largo de su trayectoria vital.

Soledad

En los momentos de ausencia de vínculos, no se produce la satisfacción de las necesidades interpersonales, lo cual, conduce al sentimiento de soledad (Pinedo, 2008). La soledad se siente como malestar emocional *"Nadie estaba conmigo, ya te digo yo, que estaba sola y mal, estaba mal"* (E1P1), lo cual se agrava aún más cuando se padecen problemas de salud *"durante ocho años sola con cuatro hijos, (...) me dieron tres ictus, si... me quedé en una silla de ruedas (...) tuve que pedir ayuda"* (E2P2).

Durante la observación participante, OP5P5 *"manifiesta sentirse muy sola, no tiene a su familia en España, tampoco relaciones de amistad"* (Diario de campo, 2021) así como, *"OP6P6 nos dice que ella está sola"* (Diario de campo, 2021). Frente a la soledad, se busca el apoyo familiar *"OP7P7 comenta que cada día dedica su tiempo libre a llamar a su familia porque no están en España y aquí no tiene a nadie"* (Diario de campo, 2021).

Rupturas con el pasado

Puede relacionarse el sentimiento de soledad con etapas en las cuales se produjeron situaciones de rupturas con el pasado, como consecuencia de ejercer la prostitución, *"ya no tengo amistades en Rumania, nadie"* (E3P3), debido a que venir a España a ejercer la prostitución supuso el fin del vínculo entre la mujer y sus amistades.

Cuando la situación de prostitución es descubierta *"Cuando se enteraron porque me vieron de noche, sintieron vergüenza y... me pusieron mano... y me fui"* (E1P1) supone la pérdida de vínculos.

En otros casos, se puede interpretar este momento de ruptura y soledad como desencadenante de la situación de prostitución, “*cuando empecé a esto fue cuando yo me divorcié*” (E1P1), junto otras necesidades económicas “*Estando sola, ¿Qué vas a hacer? Sin ayuda, sin dinero, (...) sin nada (...) ¿cómo me iba a mantener sin ayuda de nadie?*” (E1P1),

A la vez que, existen momentos de ruptura necesarios para el bienestar personal, “*el estar con mi familia... son tan tóxicos y tan de eso negativo... que eso me hace a mi mal, entonces como me hace mal pues yo los he retirado*” (E2P2).

Sentimiento de pertenencia

Sin embargo, algunas de las participantes hablan del sentimiento de soledad en pasado, ya que, en el momento que decidieron pedir ayuda, iniciaron una relación con las diferentes instituciones “*toda mi vida, sola, desde que nací, (...) y todo lo he ido haciendo yo sola hasta que me conocieron ellas (profesionales de Casal Petit)*” (E1P1). “*(...) tuve que pedir ayuda aquí, a Servicios Sociales y a menores (...) la verdad que es una familia para mí, y me alegro el día a día, hoy... me alegro de haber hecho lo que hice (...) te derrumbas y te caes al suelo y nadie te va a ayudar, tienes que pedir ayuda*” (E2P2).

Con personas concretas “*si fuera sola... en la vida no puedes vivir sola, tienes que tener compañeras (...) una amistad, amigas... además de la pareja*” (E3P3), también nace el sentimiento de pertenencia gracias a la red de relaciones, analizada anteriormente, que erradicaba el malestar producido por el sentimiento de soledad.

Incidencia de las relaciones sociales de apoyo

Se procede al análisis enfocado a conocer de qué forma la presencia de estos vínculos inciden sobre la vida cotidiana y la situación de prostitución de las participantes, es decir, por quién están protagonizados los vínculos portadores de apoyo, de qué forma se presta este apoyo, de qué tipo de apoyo se trata y como incide o es percibido por la mujer.

Dentro de una familia en la cual todos son concedores de la situación de prostitución que protagoniza la mujer, el papel de los hijos como fuente de apoyo emocional “*el mayor me apoya (...) me hace reír... me dice venga vamos a dar un paseo*” (E2P2), de la misma forma que, las mujeres son portadoras también “*mi nuera (...) tengo una conexión especial ahí que yo los apoyo a los dos y todo lo que pueda ayudar pues los voy a ayudar*” (E2P2), estableciendo

relaciones recíprocas que contribuyen al bienestar de la mujer, “*Yo soy mi familia, he convertido a mi familia en mi apoyo, sí. Entonces... estoy contenta conmigo misma*” (E2P2).

En caso de que la familia desconozca la situación real de la mujer y se encuentre en otro país, no supone una ausencia de apoyo en la vida cotidiana de la mujer, “*hablamos siempre con mis padres, mis hermanos (...) cada dos, tres días o así hablamos*” (E3P3), se establecen estrategias, como las llamadas diarias. Se trata de un vínculo primario, en el cual, se intercambia apoyo emocional en la vida privada y en momentos difíciles, aquí es cuando surge apoyo económico “*el confinamiento lo pasé mal (...) a mí me ayudó mi familia de mi país también con dinero*” (E3P3).

Por lo que hace a las amistades, en caso de tenerlas, pueden ser vínculos en los cuales se intercambia ayuda de tipo económico “*si me pueden ayudar, me ayudan. Uno los fines de semana me da 50 euros y otro me llama a veces un día si un día no, gano otros 20. Es que si no es por eso no tengo na*” (E1P1), “*si no tengo, por ejemplo, dinero o esto, también puedo llamar a mi amiga y me ayuda*” (E3P3). Al mismo tiempo, se trata de un vínculo que proporciona apoyo emocional, debido a que se trata de relaciones de confianza, “*si tengo una problema puedo contar a una amiga que te he dicho que la conozco de hace mucho (...) No hablo con casi ninguna persona, solo una, mi amiga de hace tantos años*” (E3P3), lo cual, se percibe como tranquilidad y compañía.

En cuanto a la pareja, juega un rol muy importante, “*Sí, él sí, hablamos de todo, él también tiene amigas, amigos y esto, y sí, es un apoyo porque hablamos de todo (...) es una persona buena también, nos entendemos bien*” (E3P3), portador de apoyo emocional. La usencia de la misma, no supone sentimiento de soledad, sino fomento del bienestar individual y establecimiento de otras prioridades (E2P2).

Dentro del contexto de prostitución, entre compañeras también se producen intercambios de ayuda, creando grupos diferenciados del resto, en los cuales las relaciones son más íntimas. Por ello, cuando se trata de un vínculo entre compañeras basado en la confianza, se producen intercambios de ayuda material y emocional “*ella y yo siempre nos hemos ayudado así más en lo emocional, (...) si le falta dinero pues también económicamente*” (E2P2), “*mis compañeras que hablamos del trabajo y hablamos de todo, tenemos confianza también, porque*

muchos años con ellas, somos como una familia digo yo (...) Hablamos de todo, a veces salimos, (...) una segunda familia. Es un apoyo” (E3P3).

En referencia al rol que juegan las instituciones, existen relaciones con personas concretas, que más allá de la atención social que prestan, se convierten en vínculos percibidos como portadores de apoyo de cualquier tipo para las mujeres *“Tenemos a Médicos del Mundo, tenemos el Casal, Casal Petit, tenemos... Cruz Roja, y... la verdad es que hacemos muchas cosas (...) Pa que nosotras le dediquemos parte de nuestro tiempo pues... con nuestra mente un poco más... ¿sabes? (...) psicológicamente pues estemos bien” (E2P2).*

También juega un importante papel el apoyo informacional o material, la atención y asesoramiento psico-social, los cursos y los recursos que ofrecen las entidades con el objetivo de facilitar la inserción sociolaboral de estas mujeres, tanto en Casal Petit, *“el curso de orientación laboral (...) búsqueda de empleo (...) me gusta. Y así aprender cosas de si me busco un trabajo también (...) pienso que es el tiempo para buscarme un trabajo también, por eso hago este curso” (E3P3),* como en otras entidades como Cruz Roja *“con Cruz Roja, me dieron esta oportunidad, me dieron una beca y ellos pagaron 900 euros creo que fue y yo ahí estudiando como loca, te lo juro, me motivé un montón, lo que más me llenó” (E2P2).*

La incidencia de estas redes sociales de apoyo en la situación de prostitución en concreto se caracteriza por ser un soporte de carácter más emocional *“yo me siento aliviada, recogida (...) acompañada, que alguien me escucha” (E1P1),* este sentimiento de pertenencia y de ser amado motiva a las mujeres a pensar en el cambio *“tengo mucha gente alrededor que me está apoyando (..) sé que algún día voy a salir de esto” (E2P2),* y todo ello promueve su bienestar psicológico y físico.

Conclusiones

Las necesidades interpersonales de las mujeres que ejercen la prostitución son un ámbito muy desconocido que urge investigar, puesto que, se ha podido concluir que la existencia de relaciones sociales de apoyo condiciona el bienestar emocional y físico de las mujeres, siendo evidente la incidencia positiva que se produce al satisfacer dichas necesidades y los intercambios que se realizan en ellas.

Se trata de un colectivo de personas cuyas redes sociales de apoyo están presentes tanto dentro como fuera del contexto de prostitución. Sin embargo, así como lo manifiestan los discursos de las participantes, la ausencia o ruptura de algunos vínculos informales supone el aislamiento y soledad de las mujeres, situación ante la cual solicitan atención y ayuda de las instituciones.

Por tanto, la tendencia a institucionalizar los vínculos se explica con la carencia de redes sociales de apoyo informales (familia, pareja, amistades, grupo de iguales). En este sentido, es necesario destacar aquí la funcionalidad y la incidencia del apoyo que se produce en la relación entre las mujeres y los profesionales, convirtiéndose estas en relaciones percibidas como significativas por parte de las mujeres, relaciones que facilitan medios para un desarrollo psico-social saludable frente situaciones de aislamiento y sentimiento de soledad.

Es importante no quitar protagonismo a la incidencia positiva de las redes informales en la vida cotidiana y en la forma de afrontar la situación de prostitución, ya que suponen una fuente de apoyo necesaria, sobre todo emocional. A modo de propuesta para futuras investigaciones, es necesario analizar la situación relacional fuera del contexto institucional de las mujeres que ejercen la prostitución, a fin de establecer estrategias de intervención profesional dirigidas a crear, mantener y potencializar relaciones sociales de apoyo con personas concretas.

Referencias

- Casal Petit. (09 de abril de 2021). *Casal Petit-Hermanas Oblata-Palma*.
<https://casalpetit.wordpress.com/>
- Cobbina, J. E. y Oselin, S. S. (2011). It's Not Only for the Money: An Analysis of Adolescent versus Adult Entry into Street Prostitution*. *Sociological Inquiry*, 311-332.
<https://onlinelibrary.wiley.com/doi/epdf/10.1111/j.1475-682X.2011.00375.x>
- Fernández, R. (2005). Redes sociales, apoyo social y salud. *Revista de recerca i investigació en antropologia*, (3), 1-16.
<https://ddd.uab.cat/pub/periferia/18858996n3/18858996n3a4.pdf>
- Institut Balear de la Dona. (2020). Estudi sobre la prostitució, la tracta i l'exploració sexual a les Illes Balears, 2020.
https://ad.uib.es/estudis2021/pluginfile.php/642100/mod_resource/content/1/Estudi_PROST_IB2020%20%28DIG%29.pdf
- Meneses, C. (2007). Riesgo, vulnerabilidad y prostitución. *Documentación social*, 144(1), 11-35.
https://www.researchgate.net/profile/Carmen-Falcon-2/publication/285927003_Riesgo_vulnerabilidad_y_prostitucion/links/5664a03208ae418a786d6c2f/Riesgo-vulnerabilidad-y-prostitucion.pdf
- Meneses, C. y Guinedo, L. (2015). ¿CÓMO AFECTA LA CRISIS ECONÓMICA AL CONTEXTO DE LA PROSTITUCIÓN DE CALLE?. *Alternativas. Cuadernos de Trabajo Social*, 22, 155-170. https://rua.ua.es/dspace/bitstream/10045/51505/6/Alternativas_22_09.pdf
- Pinedo, R. (2008). *Características psicosociales, calidad de vida y necesidades de las personas que ejercen prostitución* [Tesis de doctorado, Universidad de Salamanca].
https://gedos.usal.es/bitstream/handle/10366/22536/DPEE_Caracteristicas;jsessionid=0D7AAE4C65C7B97E7542AD08280D8669?sequence=1

- Pinedo, R. y Martín, M. J. (2006). Calidad de vida y necesidades interpersonales de las mujeres que ejercen la prostitución: estudio cualitativo*. *SEXOLOGÍA INTEGRAL* 3(4), 193-200. [file:///C:/Users/34617/Downloads/2006SexologaIntegral%20\(1\).pdf](file:///C:/Users/34617/Downloads/2006SexologaIntegral%20(1).pdf)
- Ríos, A. (2016). Ocuparse en la industria del sexo: ¿Una estrategia de supervivencia frente a la crisis?. *Revista internacional de estudios migratorios*, 270-291. <http://www.riem.es/espanol/ContadorArticulo.php?idart=67>
- Sluzki, C. (1998). La red social: proposiciones generales. *LA RED SOCIAL: FRONTERA DE LA PRACTICA SISTEMICA* (pp. 37-69). Gedisa.
- Thomàs, C. (2017). *Cruzar los Pirineos en momentos de incertidumbre: las redes transnacionales en los desafíos profesionales de jóvenes españoles en Toulouse*. [Tesis de doctorado, Universitat de les Illes Balears]. https://dspace.uib.es/xmlui/bitstream/handle/11201/148319/Thomas%20Vanrell_Caterina_TESIS%20DEF.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Vasilachis, I. (2006). La investigación cualitativa. *ESTRATEGIAS DE INVESTIGACIÓN CUALITATIVA* (pp. 1-22). Gedisa <http://jposgrado.org/icuali/investigacion%20cualitativa.pdf>

Apéndices

Apéndice A. Guion de las entrevistas

Primera parte: datos sociodemográficos

- Edad
- Género
- Nacionalidad
- Situación administrativa
- Estado civil
- Número de hijos/as

Segunda parte: datos sobre la situación de prostitución

- Situación actual: ejerce de forma puntual o ejerce de forma habitual.
- Años en situación de prostitución
- Motivaciones para ejercer la prostitución

Tercera parte: entrevista semiestructurada.

Se establecieron preguntas enfocadas a la situación de prostitución habitual, la situación de prostitución puntual (o habitual, pero en un pasado) y para ambas situaciones.

PARA LAS PARTICIPANTES QUE MANIFIESTAN EJERCER DE FORMA HABITUAL:

¿Cómo es tu día a día? ¿Qué haces durante un día cualquiera?

¿A qué lugares acudes normalmente?

Y en estos lugares, ¿a qué personas te encuentras?

¿Quiénes son estas personas?

¿Qué relación mantienes con ellas?

¿Recibes algún tipo de ayuda por su parte?

¿En qué te ayudan concretamente?

¿Hay alguien más que esté presente en tu vida, de la forma que sea, que te preste algún tipo de ayuda o apoyo de forma cotidiana?

¿Quién es/son esta/s persona/s?

¿Cómo las conociste?

¿Desde cuándo las conoces?

¿Cómo es tu relación con ellas?

¿De qué forma recibes ayuda de estas personas? ¿En qué te ayudan y con qué frecuencia?

La situación de pandemia que estamos viviendo desde hace un año ha provocado, en mayor o menor medida, cambios en la vida de todas las personas, ¿cómo ha influido en tu vida esta situación?

Respecto al trabajo en calle, ¿cómo ha cambiado la situación a raíz del COVID-19?

Antes estos cambios, ¿han estado presentes las personas que antes me has comentado?, ¿has recibido algún tipo de ayuda por su parte? ¿de qué forma te han ayudado?

En un caso hipotético, en el cual sientes peligro o amenaza, o simplemente tienes un problema, ¿a quién acudes?

¿Por qué motivo acudes a estas personas?

¿Cómo crees que influye la presencia de estas personas y la ayuda que te aportan en tu vida?

¿Influyen en la forma en la cual vives la prostitución? ¿de qué forma influyen?

PARA LAS PERSONAS QUE MANIFIESTAN EJERCER DE FORMA PUNTUAL O HABITUAL EN UN PASADO:

En el momento que decidiste ejercer la prostitución,

¿qué personas te rodeaban o estaban presentes en tu vida?

¿Dónde y cómo las conociste?

¿Qué relaciones tenías con ellas/os? ¿Mantienes la relación?

¿Alguna de estas personas te proporcionaba algún tipo de ayuda o apoyo?

¿De qué forma te ayudaba?

¿Cómo influía o como te hacía sentir la relación con estas personas en tu día a día?

¿Cómo influía en la forma en la cual vivías la situación de prostitución?

Ahora que no ejerces, ¿que cambió para que dejaras de ejercer? ¿Han influenciado en este cambio respecto al ejercicio de la prostitución las personas de las que hablas?

PARA AMBAS SITUACIONES:

Cuando tienes tiempo para ti...

¿Cómo te evades de la situación de prostitución?

¿Qué haces en tu tiempo de ocio? ¿Qué te gusta hacer?

¿Con quién?

¿Si tienes un mal día, un problema, a donde acudes? ¿con quién hablas de ello?

¿Significa la relación con esta persona para ti? ¿Qué te aporta en tu vida?

¿Cómo te sientes al poder acudir/contar con esta persona?

¿Cómo influye en tu situación de prostitución poder contar con estos espacios/personas?

Apéndice B. Modelo consentimiento informado



Universitat
de les Illes Balears

CONSENTIMIENTO INFORMADO PARA ADULTOS

¿Cómo permite afrontar la situación de prostitución la existencia de vínculos que proporcionan algún tipo de apoyo a la vida de las mujeres que ejercen?

Universidad de las Illes Balears, Trabajo de Fin de Grado

Nombre y apellidos del participante: _____

Objetivo del estudio: conocer cuál es la situación socio-relacional de las mujeres que ejercen prostitución en un contexto de calle (Puerta de San Antonio, Palma) y la presencia e incidencia de las relaciones sociales de apoyo en la vida cotidiana y en la forma de afrontar la situación de prostitución.

Responsable y correo electrónico de contacto: Paula Rodríguez Martínez (1b.rodriguez.martinez.paula@gmail.com)

Grabación y uso de testigos: estoy de acuerdo con que se grabe (a través de audio o vídeo) la entrevista con objetivos de investigación, y autorizo que se hagan citas literales de mis intervenciones, respetando las condiciones de confidencialidad establecidas en este consentimiento. También autorizo el uso de mis intervenciones grabadas para fines de divulgación científica, siempre que se articulen mecanismos para preservar su confidencialidad.

COMPRENDO QUE: mi participación es voluntaria al principio y mientras dure el estudio, de manera que puedo retirarme en cualquier momento y sin tener que dar explicaciones. Además, soy consciente de que se garantiza la confidencialidad de mis datos en estos términos:

- (1) estos datos serán tratados respetando la confidencialidad y de acuerdo con la normativa de protección de datos vigente; (2) sobre estos datos, me asisten todos los derechos legales que se detallan y especifican a pie de página de este consentimiento; (3) estos datos únicamente los utilizará el equipo responsable para fines científicos y nunca serán cedidos a terceros, excepto por obligación legal; además, se conservarán durante **x** años a partir de la firma de este consentimiento; y (4) la legitimación del proyecto se basa en la recogida de datos por consentimiento informado (art. 6.1a del Reglamento general de protección de datos, RGDP), y el tratamiento de los datos, tal y como se ha expuesto, es la única manera de cumplir los objetivos del proyecto de investigación (art. 6.1.e del RGPD).

DECLARO QUE: he leído la parte informativa del estudio incluida en la parte superior de este documento y he estado informado. Además, he podido hacer preguntas sobre los objetivos y la metodología aplicada en el proyecto. Por tanto:

1. Otorgo el consentimiento de manera voluntaria y sé que soy libre de retirarme del estudio en cualquier momento, por cualquier razón, sin dar explicaciones ni exponer los motivos, y sin ninguna repercusión negativa para mí.
2. Finalmente, estoy de acuerdo en participar en el proyecto y he recibido una copia de este consentimiento.

Fecha (dd/mm/aaaa): _____

El participante	El investigador responsable

Apéndice C. Casal Petit

Para contactar con las participantes ha sido realizada una reunión previa con una de las trabajadoras sociales de la entidad Casal Petit. En dicha reunión, se expone el objetivo del trabajo, mostrando el guion de entrevista, consecuentemente, se concreta con la trabajadora social posibles entrevistas, salidas a Puerta de San Antonio para llevar a cabo la observación participante y establecer un primer contacto con las mujeres que ejercen la prostitución de calle en la zona de Puerta de San Antonio.

Por lo que hace a la entidad, Casal Petit es una entidad privada sin ánimo de lucro, la cual, pertenece a una Congregación religiosa, las Hermanas Oblatas del Santísimo Redentor. Es un centro de atención a la mujer en situación de prostitución, trata y/o exclusión social, enfocado a ofrecer un espacio para que las mujeres puedan transmitir sus dificultades y demandas (Casal Petit, 2021).

Se trata de un espacio de confianza, seguridad y confidencialidad, desde el cual, se trabaja de forma conjunta, desarrollando una atención integral que comprende el abordaje social, psicológico y formativo, a fin de crear oportunidades para las mujeres y alejarse del contexto de prostitución (Casal Petit, 2021).

Apéndice D. Datos sobre la muestra

Tabla 2: Datos sociodemográficos

Codificación participante	Género	Edad	Nacionalidad	Sit. administrativa	Estado civil	Núm. hijos/as
E1P1	Mujer	65	Española	Regular	Divorciada	2
E2P2	Mujer	45	Española	Regular	Divorciada	4
E3P3	Mujer	47	Rumana	Regular	Pareja estable	0

Nota. Elaboración propia (2021)

Tabla 3: Datos sobre la situación de prostitución

Codificación participante	Situación actual	Años en situación de prostitución	Motivaciones
E1P1	Ejerce de forma muy puntual, con determinados clientes.	Inició la prostitución con 25 años, ejerció durante 10 años de forma continua.	Necesidad económica.
E2P2	Ejerce diariamente.	2 años.	Necesidad económica.
E3P3	Ejerce diariamente.	7 años.	Necesidad económica.

Nota. Elaboración propia (2021).

Apéndice E. Codificación de las participantes

A fin de facilitar el proceso de redacción y comprensión del análisis, y garantizar la confidencialidad de las participantes, ha sido realizada una codificación de las mismas.

Tabla 4: Codificación de las personas participantes.

Participantes	Codificación
Persona 1	E1P1
Persona 2	E2P2
Persona 3	E3P3

Nota. Elaboración propia (2021)

En el análisis de los resultados también se incluye el análisis del material recogido durante la observación participante (OP), ya que en el desarrollo de la misma se llegaron a varios acuerdos orales con las mujeres a fin de poder utilizar la información recopilada garantizando la confidencialidad.

Tabla 5: Codificación de las mujeres contactadas a través de la OP.

Mujeres (OP)	Codificación
Persona 2	E2P2
Persona 3	E3P3
Persona 4	OP4P4
Persona 5	OP5P5
Persona 6	OP6P6
Persona 7	OP7P7

Nota. Creación propia (2021).

Apéndice F. Resultados más significativos

Tabla 6: Resultados más significativos.

APOYO		
RELACIÓN EN LA QUE SE PRODUCE EL INTERCAMBIO	TIPO	INCIDENCIA
Pareja	<i>Emocional</i>	<p>Cuando está presente:</p> <p>Incide de forma positiva, generando sentimiento de pertenencia, satisfaciendo la necesidad de ser amado, fomentando el bienestar de la mujer.</p> <p>Cuando no está presente:</p> <p>No incide de forma negativa, sino que la ausencia fomenta el bienestar de la mujer, no supone un sentimiento de soledad, sino establecer otras prioridades vitales.</p>
Familia	<i>Emocional</i> <i>Económico</i>	<p>Cuando la familia es fuente motivacional para ejercer la prostitución y conoce la situación de la mujer puede suponer:</p> <p>La ruptura de ese vínculo, incidiendo de forma negativa y dando paso al sentimiento de soledad o, por el contrario, una fuente de apoyo emocional, fomentando el bienestar de la mujer y el sentimiento de pertenencia y de ser amado.</p> <p>Cuando la familia desconoce la situación:</p> <p>Supone un apoyo emocional en la vida cotidiana de la mujer, incidiendo de forma positiva. Sin embargo, para hacer frente a la situación de prostitución, se busca establecer otros vínculos que proporcionen el apoyo emocional que es ausente por parte de la familia.</p>
Amistades	<i>Emocional</i> <i>Económico</i>	<p>Existencia de amistades:</p> <p>Algunas se originan dentro del contexto de prostitución, ya sea con clientes o con el grupo de iguales, otras son</p>

		<p>externas a la situación de prostitución. Incidencia positiva, tanto en la vida cotidiana como en la forma de afrontar la prostitución.</p> <p>Ausencia de amistades: No provoca sentimiento de soledad, ya que, la necesidad de relación se satisface con la red de relaciones familiar es más sólida e incide de forma positiva.</p>
Compañeras	<i>Emocional</i>	<p>La incidencia se basa en el sentimiento de pertenencia, grupo de iguales y las relaciones de confianza.</p> <p>Mujeres que ejercen de forma puntual: incide de forma negativa debido a no tienen un vínculo positivo con las compañeras, no hay sentimiento de pertenencia.</p> <p>Mujeres que ejercen de forma continua: existen grupos diferenciados del resto donde las relaciones inciden de forma positiva, creando un espacio de confianza y ayuda mutua.</p>
Instituciones	<i>Emocional</i> <i>Económico</i> <i>Material</i> <i>Informacional</i>	<p>Los vínculos son más fuertes cuando las redes sociales primarias escasean, su incidencia se convierte en una forma de dar cobertura a esas carencias relacionales y materiales.</p> <p>Supone una oportunidad para realizar acciones a fin de lograr la reinserción social de las mujeres.</p> <p>En el caso de Casal Petit, las mujeres perciben el vínculo como la uno más de la red primaria, existe un vínculo que incide de forma positiva, fomentando el sentimiento de pertenencia y de ser amado de las mujeres, aportando apoyo de cualquier tipo.</p>

Nota. Creación propia (2021).

En base a estos resultados en referencia a las hipótesis:

Se descarta la Hipótesis 1, debido a que las mujeres participantes no se encuentran aisladas, sino que, cuentan con una red de relaciones, de naturaleza informal o institucional, en la cual se establecen vínculos donde se intercambia todo tipo de ayuda.

Se confirma la Hipótesis 2, puesto que, en momentos de falta de redes de apoyo, surge el sentimiento de soledad.

Se confirma la Hipótesis 3, sobre la institucionalización de la red de relaciones de las mujeres cuando viven situaciones en las que sienten soledad por la ausencia de redes sociales de apoyo informal.